

**Nombre de alumno:** Janeth López Gómez

Nombre del profesor: Fernando Romero Peralta

Nombre del trabajo: Proyecto "Programas y políticas Nutricionales "

Materia: Epidemiología

Grado: 4to.

Grupo: Único

Pichucalco, Chiapas a de 28 Noviembre del 2020.



# **INDICE**

INTRODUCCION	3
PROGRAMAS Y POLITICAS NUTRICIONALES	4
Planteamiento del problema	4
Objetivos	5
Objetivo general	5
Objetivos específicos	5
Justificación	6
Marco Teórico	7
Hipótesis	9
Método de investigación	10
Conclusión	11

#### INTRODUCCION

México tiene una larga historia de implementación de programas y políticas orientadas a mejorar la nutrición de grupos vulnerables. A pesar de ello, la desnutrición constituye uno de los retos de salud pública más importantes en México. El presente proyecto proporciona una perspectiva histórica de las principales estrategias, programas y políticas que han surgido en México, analizando su diseño e implementación, así como algunos resultados obtenidos. Finalmente, se plantean puntos críticos para iniciar una discusión en torno a los problemas relacionados con la alimentación y las políticas que en México se proponen para solucionarlos.

#### PROGRAMAS Y POLITICAS NUTRICIONALES

La evolución de los programas y políticas alimentarias y de nutrición que se han implementado, con ciertas excepciones, siguen un patrón similar al que se ha experimentado en el resto del mundo, iniciando con programas asistenciales, hasta llegar a programas integrales de coordinación intersectorial. Esta información tiene por objeto hacer una descripción de las políticas y programas de nutrición y alimentación de mayor importancia implementados.

## Planteamiento del problema

Se tiene una historia importante de crisis ambientales, sociales, económicas y políticas con efectos en la seguridad alimentaria y la nutrición. A principios del siglo XX se produjeron epidemias, sequías y hambrunas recurrentes debido a condiciones ambientales adversas y a una pobre infraestructura para hacerles frente, lo que ocasionó muertes y emigración masiva. Se experimentó una importante devaluación del peso con un aumento generalizado en los precios de alimentos y otros bienes, la magnitud de la crisis económica, aunada a la grave caída en los precios del petróleo, hicieron necesaria la adopción de medidas de ajuste estructural y organizaciones no gubernamentales adquirieron importancia estableciendo diversos programas asistenciales, preventivos y educativos para mejorar la alimentación del país.

### **Objetivos**

#### Objetivo general

Identificar la existencia de conciencia y acción en el tema de nutrición a través de la perspectiva y opinión, de acuerdo a sus características y las condiciones en que se manejan, garantizando que la población pueda tener acceso a alimentos que les permitan satisfacer sus necesidades y cumplir con los requerimientos nutritivos para una vida saludable, y por ende mejorar la nutrición.

#### Objetivos específicos

Analizar si existe conciencia en el tema de programa y política nutricional que permita reconocer el impacto de los esfuerzos realizados y en qué medidas estas contribuye a generarla.

Identificar que estrategias sustentables implementan algunos programas en México que demuestren conciencia de lo referido a nutrición.

Analizar si las acciones sustentables se pueden implementar.

#### **Justificación**

A diferencia de las políticas relacionadas con la producción de alimentos, cuyos indicadores giran en torno a los bienes de consumo distribución, volumen producido, ahorro generado, las políticas y programas relacionados con el consumo de alimentos tienen un efecto más directo sobre el estado nutricional y las pautas de consumo. Es importante hacer la distinción entre subsidios a los alimentos e intervenciones directas sobre nutrición dirigidas a grupos vulnerables como programas de alimentación complementaria, suplementación alimentaria y educación nutricional. Estas últimas representan una alternativa de mayor complejidad en su ejecución y frecuentemente su efecto suele ser menor que el esperado, sin embargo, aun con estas desventajas, en la coyuntura internacional actual son consideradas como una opción de mayor costo efectividad, y su éxito depende de problemáticas particulares y de un monitoreo riguroso. Por otra parte, los subsidios generalizados tienen el riesgo de corrupción, son de costo elevado y carecen de selectividad de los grupos vulnerables.

#### Marco Teórico

De los programas de distribución de alimentos, se han probado prácticamente todas las modalidades, desde un sistema de subsidio a los consumidores que va de los programas de desayunos escolares a la creación de la Compañía Nacional de Subsistencias Populares Conasupo, hasta un sistema de subsidios a los productores, asimismo, son diversas las agencias que han estado involucradas. Sin embargo, se benefició sobre todo a poblaciones de zonas urbanas, mientras las poblaciones rurales marginales recibieron beneficios en una proporción menor. En México las políticas alimentarias han formado parte de los programas de desarrollo y han respondido a coyunturas de tipo ambiental, económico y político. El Estado creó en 1980 el Sistema Alimentario Mexicano (SAM), un programa que tuvo por objeto estimular la producción de alimentos básicos facilitando el acceso a créditos y mejorando los precios de garantía, entre otras estrategias para alcanzar la autosuficiencia y mejorar la distribución de alimentos, sobre todo para los sectores marginales. Este programa se caracterizó por la coexistencia de diversas agencias, sectores y secretarías, y su planeación y coordinación quedó a cargo del Sistema Nacional de Evaluación, presidido por un grupo de asesores del Presidente de la República, mientras que en su desarrollo participaron tanto organizaciones gubernamentales la Secretaría de Agricultura y Recursos Hidráulicos SARH, la Secretaría de la Reforma Agraria SRA y la Secretaría de Programación y Presupuesto SPP, como organizaciones no gubernamentales Asociación de Banqueros Mexicanos ABM, Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio Concanaco, cada una participó en diferentes áreas y con diferentes actividades para el desarrollo de este programa. Esta participación multisectorial creó dificultades entre las estructuras involucradas en el programa, principalmente entre la Secretaría de Agricultura y Recursos Hidráulicos SARH y la Secretaría de Programación y Presupuesto SPP.

A pesar de un diseño aparentemente innovador, tres años después el programa fue liquidado entre otras razones debido a la fuerte crisis fiscal. Muchos de los programas anteriores son restructurados en diversos grados; así, a principios de los noventa se inicia el programa integral solidaridad", el cual abarca varios programas dirigidos a la salud, educación, distribución de alimentos y mejoras en los servicios públicos de las comunidades. Dentro de las acciones que plantea para beneficiar a la población en materia de alimentación y nutrición se incluyen la vigilancia del estado nutricional de los niños menores de cinco años, la orientación alimentaria y el fomento a la producción de alimentos.

# **Hipótesis**

La evolución de los programas y políticas de nutrición y alimentación en México es producto de un proceso de aprendizaje de las experiencias en programas y acciones realizadas tanto en el país como en otros países.

La necesidad de aglutinar los esfuerzos relacionados con el problema alimentario se reconoce como de alta prioridad.

La necesidad de programas que respondan a las prioridades que se presentan en el nivel local demanda que éstos sean lo suficientemente flexibles para lograr así un funcionamiento adecuado y mejores resultados.

### Método de investigación

La desnutrición sigue siendo un reto importante a superar, agregando el problema de sobrepeso y obesidad. Programas y políticas han evolucionado, tomando en cuenta experiencias propias, internacionales, coyunturas económicas, políticas, sociales del país, incluyendo el componente de evaluación. Desde su diseño deben incluir el componente de evaluación y monitoreo, contener elementos clave que garanticen que el ejercicio de la evaluación sea eficiente, transparente, efectivo y útil, debe ser realizada por instituciones independientes, con capacidad técnica, logística y operativa. Es recomendable contar con un órgano de alto nivel que se convierta en intermediario entre evaluadores y evaluados. La evaluación de programas y políticas debe contener un componente técnico científico y un componente político. La adecuada evaluación de un programa requiere de tres tipos de ejercicios evaluativos, evaluación de diseño o consistencia, evaluación de proceso o desempeño, y evaluación de impacto o efectividad.

#### Conclusión

Una parte importante del conocimiento y experiencia en implementación y planeación no es exclusiva de los programas alimentarios y de nutrición; ésta ha sido descrita y analizada a fondo en diversas áreas de la salud y de las políticas públicas, por ello, es importante revisar y aprovechar información de áreas convergentes que enfrentan problemas similares. En este sentido, vale la pena procurar mayor integralidad en la planificación e investigación en el campo de la nutrición y alimentación, con áreas del desarrollo como salud, educación y desarrollo sustentable, entre otras.